

ÉDITORIAL

TOURNER À DROITE, VIRER À GAUCHE



MYRIAM WOJCIK
RÉDACTRICE EN CHEF

DE GASPÉ à Québec, tout le monde a une opinion sur le Plateau-Mont-Royal. Rares sont les quartiers aussi célèbres. Marc Labrèche et Anne Dorval l'ont délicieusement dépeint dans la télésérie Les Bobos. Les positions politiques de ses résidents y sont certainement pour quelque chose. Gauchistes, environnementalistes, souverainistes: les qualificatifs affluent.

TANT SUR LA SCÈNE fédérale, provinciale que municipale, le quartier s'est souvent démarqué du reste de la province, élisant il y a quelques années le premier député

de Québec solidaire à l'Assemblée nationale, Amir Khadir, puis la troisième, Manon Massé. Luc Ferrandez de Projet Montréal a été élu maire du Plateau à deux reprises avec des positions politiques à contre-courant. Le Parti Québécois et le Bloc québécois furent aussi longtemps représentés dans le quartier, notamment sous Gérard Godin et Gilles Duceppe, avant que celui-ci ne soit remplacé par la néo-démocrate Hélène Laverdière.

DANS LES ANNÉES 40, le Plateau a élu le seul député communiste de l'histoire canadienne, Fred Rose, dont il sera question dans ce bulletin. De l'autre côté du spectre politique, les conservateurs ont aussi eu leur part de députés dans les comtés du Plateau, dont le plus célèbre est bien sûr Camillien Houde (député et maire). Sous la bannière de l'Union nationale, Gérard Thibeault fut député de Montréal-Mercier pendant 17 ans.

DANS CE BULLETIN, vous découvrirez quelques autres figures marquantes du quartier comme le conseiller Joseph-Marie Savignac qui s'est battu pour protéger le parc Laurier, Robert Bourassa et Pierre Bourgault dont certains discours ont marqué l'histoire du Québec, mais aussi l'histoire des travailleuses du vêtement dont la leader, Léa Roback, a défendu les droits sous le régime Duplessis. Vous apprendrez peut-être que le célèbre médecin



Murale représentant Léa Roback, avenue du Mont-Royal

canadien Norman Bethune a déjà prononcé une allocution à l'aréna Mont-Royal, que la politique au XIXe siècle était dominée par la « fièvre des chemins de fer » et que le quartier a été au cœur de la déferlante contreculturelle dans les années 1970. Il sera aussi question des villages fondateurs du Plateau.

EN CETTE ANNÉE de dixième anniversaire de notre Société d'histoire, j'en profite aussi pour vous remercier chaleureusement, vous qui êtes membres ou collaborateurs de la SHP, pour le soutien que vous nous avez manifesté. En si peu de temps, nous avons accompli de nombreuses choses. Souhaitons-nous encore de multiples réalisations pour honorer notre mission, celle de faire connaître l'histoire du quartier, son patrimoine et la généalogie de ses résidents! ❖